
迎接第27个“全国助残日”
和第18个“上海助残周”

! ! ! !明天!!月 "#日!一个谐音"我爱你#的美好日子!是第 "$个"全国助残日$% 同时!本周也是第 #%个"上海助残周$%

昨天下午!在嘉定区!一场特殊的集体婚礼在嘉定区残疾人综合活动中心"阳光天地$里举行% 三对残疾新人互相搀扶!走上红毯!走上互相扶持的爱情之路!走
上人生幸福的新阶段% 婚礼的背后!是一群残疾人事业工作者无私的默默奉献!也是嘉定区更多热心人士共襄盛举扶残助残的爱心结晶%

一个有爱的日子!一群有爱的人们!一座有爱的城市%

今天!走进嘉定!走近他们%

以人为本 让残疾人有获得感
&&&访中共嘉定区委副书记'嘉定区区长章曦

! ! ! !又到了一年一度的(全国助残
日#暨(上海助残周#% 回顾过去的
一年!嘉定区残疾人事业取得长足
发展!在很多领域还处于全市领先
地位% 为探究其中的经验和 (秘
诀#! 在第 #%次 (上海助残周#期
间! 记者专访中共嘉定区委副书
记'嘉定区区长章曦!请他解开嘉
定区残疾人事业的发展(密码#%

记者!嘉定区残疾人工作不断
取得喜人成果。继陆续创建全国
“阳光家园”示范区和全国首批“残
疾人文化体育建设示范区”后，
!"#$年，嘉定区政府残工委又被
国务院评为“十二五”全国残疾人
工作先进单位。请您谈谈嘉定区政
府在推进残疾人事业发展中，采取
了哪些重要举措？
章曦!嘉定区委、区政府把残疾

人事业发展纳入全区经济社会发展
大局，把残疾群众的获得感作为考量
政府工作实绩的重要内容。五年来，
投入资金 #%&'亿，相继把残疾人安居
工程、家庭无障碍改造、残疾人养护
体系建设、残疾人网络就业创业、街
镇阳光家园建设列入区政府实事工
程和区政府重点工作，切实提升了残
疾人的社会保障和生活水平。

记者!今年 #月，投资 # 个亿
的嘉定区残疾人综合活动中心“阳
光天地”历经两年多建设正式启
用，成为全市 #$个区级残疾人综
合活动中心中面积最大、功能设施
最齐全、智能化程度最高的一个。
这样的大手笔值得钦佩，嘉定区政
府对此是怎样考虑的？
章曦! 嘉定有 !%&万名持证残疾

人，如何顺应残障朋友需求、为他们
提供精细化、专业化、智能化服务，是
我们政府一直思考的问题。建筑面积
达到 ()**㎡的阳光天地正是在这样
的背景下落成开放，体现了党和政府
“民生优先”的立党、执政理念。

在运作机制上，我们突破原有思
维，敞开大门，吸引社会力量，利用社
会资源，引进 +家专业服务机构入
驻，以社会化运作模式，为全区残障
朋友提供综合服务。与此同时，全区
#!个街镇都建有约 !***㎡的阳光家
园，共计为 ('&*名残障朋友提供技
能培训、文化体育和日间照料服务。

记者! 嘉定区从 !*#*年就开
始探索，通过政府购买服务的形
式，更好满足残疾人不断增长的物
质文化需求，并取得许多成绩。其
中，“聋人子女关爱”项目获全国金
奖，“阳光相伴”残疾人照顾者服务
项目获上海市社会工作创新项目
二等奖。请问，嘉定区在探索政府

购买助残服务过程中共投入多少
资金？如何做好顶层设计？

章曦! 随着社会的进步发展，
残疾群体对政府提供服务的需求
与日俱增。供需矛盾的严峻形势迫
使我们政府必须转变职能，整合社
会力量，把适合社会提供的公共事
务和解决的事项交由社会承担。

在购买服务过程中，我们首先
瞄准服务短板，以问题为导向，通过
需求调研设立项目；其次规范购买
机制，严格按照政府采购制度执行，
并制定了项目招投标和项目财务核
算的有关制度，严格规范了助残项
目的招标和支出管理。同时，委托第
三方专业机构研究制定了《嘉定区
助残公益服务项目评估指标体系》，
实施一年两次的项目绩效评估和财
务审计。

为确保项目运作的实效性，我
区还严格把好资金预算关，切实做
好项目的事前评价、事中监管、事后
评估工作。(年中，政府购买残疾人
服务投入资金 ++'!万元。!*#$年服
务项目受惠残疾人 ('**多人，服务
满意率达 ,*-'.以上。今年，我区还
将增加投入，实施惠残项目 &&个，
服务覆盖 #%!&万名残疾人。

虽然政府购买社会化服务已
经取得了不少成绩，但是，我们清
醒地认识到，“购买服务”只是一种
助残手段，不是目的，更不是终点。
嘉定区委区政府会以“百尺竿头”
的心态，只争朝夕，在全面建成小
康社会的进程中，更好地服务残障
兄弟姐妹，帮助他们与全区人民一
道，追求、创造更加美好的小康生
活。

年年有创新，服务落实处
&&&嘉定区以社会化工作思路!引领助残实现精准服务

加强顶层设计规范运作
助残服务好不好？残疾人工作者

说了不算，三两个残疾人代表说了也
不算，而是要让民情民意来说话。

自 !*#*年开展助残服务社会
化探索以来，嘉定区首先摸清底
数，深入调研，倾听残疾人及残疾
人家庭的需求，在上海开创性地将
残疾人家庭纳入残疾人服务的视
野中，通过“居家养残”“点亮光明”
等项目，提高残疾人及其家庭的生
活质量，这些创新型的助残项目在
残疾人中广受好评，还曾获得全国
社会组织服务项目金奖和上海市

社会工作创新项目二等奖。
在广泛征集民意、科学制定项

目的基础上，嘉定区优化顶层设
计，建立健全制度，通过专家全程
指导和第三方机构评估，防止出现
社会组织忙于在各种招标会上“跑
项目”，中标项目后却不能真正沉
下心来做服务的问题发生。年初招
投标，年中中期评审，岁末再来一
次全程绩效评估总结和财务审计，
不断“收骨头”，不容承接助残项目
的社会组织有半点松懈。

以需求为导向成效显著
“快帮帮我！我摔倒了，头很

晕，快帮我叫 #!*！”
/月 #,日一大早，位于“阳光

天地”内的阳光助残服务呼叫中心
就接到了一个求助电话。原来，南
翔镇的“阳光之家”智障学员小顾
外出途中不慎摔倒，她第一个想到
的就是掏出口袋里的阳光助残卡
片机“一键呼叫”，找到呼叫中心的
客服人员求助。

卡片机芯片中存储着每一个
使用者的信息，电话一旦呼入，电
脑屏幕上就会跳出使用者的姓名、
残疾种类、紧急联络人等。客服人
员一方面通过卡片机的定位系统，
确定小顾摔伤的位置，同时立即拨
打小顾母亲的电话，转告情况，询

问是否需要立即报警。小顾母亲知
道位置后，火速赶往现场，确认小
顾没有大碍，把她接回了家，避免
了一起意外的发生。

类似的求助在呼叫中心十分
常见，盲人家的入户门防盗锁坏
了、肢残人不便外出就餐想要个外
卖、碰到法律问题希望咨询律师
……约 !*种需求都可以在服务平
台的电话系统和 011 上得到满
足，而且，#***台一键式呼入电话
机和卡片机的发放，也便利了重残
无业残疾人和“阳光家园”的学员
们在第一时间联系上服务平台。

嘉定区在全市各区中率先创
办了专门针对残疾人的电话呼叫
中心，不仅其服务种类是经过调研
后指定的，电话服务这一形式本身
也是为残疾人特别是郊区残疾人
度身设计的。虽然，手机等智能终
端的应用已经让许多市民特别是
中青年人告别了电话，但在收入相
对较低、外出较少的残疾人特别是
中老年残疾人和农村残疾人中，手
机特别是智能手机普及率较低，电
话服务才是更有针对性的“及时
雨”。所以，在推出 011的同时，设
置了两个坐席的电话呼叫中心，降
低服务门槛。短短三个月期间，中
心就已接到来电 &/*' 个，服务
#'*(人次，明天即将开通的阳光巴
士也可以通过呼叫中心预约。
创建电话呼叫中心是嘉定区不

断开拓创新，拓展助残服务的一个
缩影。通过每年几次的基层走访、组
团式调研，将助残服务的惠民利民
真正落到实处，让全区 !%&万名残疾
人生活在嘉定、幸福在嘉定。

! ! ! ! "&#$ 年的月历刚刚翻到第五
页! 嘉定区的残疾人事业发展已是
佳音频传)

#月 "'日!全市最大规模'功能
设施最齐全' 智能化程度最高的区
级残疾人综合活动中心(阳光天地#

在嘉定区落成* 嘉定阳光助残服务
平台正式开通! 全市第一个区级残
疾人助残服务呼叫中心正式开通*

'月 (日!上海首个专门面向残
疾人的区级专栏广播节目 +爱在阳
光下,开播*

!月 #%日!(阳光巴士$ 启程出
发! 这是全市首个纳入区政府年度民
生实事工程的助残出行服务项目--

近几年来! 嘉定区残疾人事业年
年跨上新台阶% 全市首批创建全国"阳
光家园$示范区!全市首批创建全国"残
疾人文化体育建设示范区$ --荣誉
的背后! 是嘉定区以社会化思路为工
作引领!以"政府购买服务$为抓手!让
助残服务更加精准'高效的努力探索%

!嘉定区有关领导与残障朋友为"阳光巴士#剪彩 !嘉定区已培育出百余名优秀残疾演员

!市$区有关领导迎接嘉定残奥金花凯旋
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